

## MOVILIZACION OPOSITORA Y MARZO TUVO SU ESTRENO

Nibaldo Fabrizio Mosciatti

"En el momento exacto en que el dictador haitiano, Jean Claude Duvalier, volaba en un avión militar norteamericano hacia su destino, los miembros de la 'célula de crisis' del Departamento de Estado, que habían seguido paso a paso los acontecimientos, iban a separarse, cumplida ya su tarea. La noche había sido larga. En el agotamiento y el buen humor, uno de los diplomáticos de la 'Task Force' dijo: 'La próxima vez que nos encontremos será para Pinochet'. Estallido de risas, pero interrumpido por una rectificación: 'No, antes habrá Marcos'. No era asunto de palabras: era el reflejo de un estado de ánimo general en Washington en esos días. Los estadounidenses estaban más que contentos por haber actuado antes que la fiebre revolucionaria se apoderara de Haití".

(Diario Le Monde, 9/10 de febrero, edición periódica)



Acto de las mujeres: el inicio de la movilización

"Es la guerra, señor", musitó un anciano en el acceso de la estación del metro Baquedano, mientras no atinaba hacia dónde arrancar. **A pesar del inusitado despliegue policial realizado desde la mañana del viernes y en los alrededores del Parque Forestal, miles de mujeres concurren a ese sector de Santiago para celebrar su acto, en su día.**

Las fuerzas policiales desestimaron las detenciones y optaron por reprimir fuertemente usando un amplio despliegue de carros lanza-aguas, lanza-gases y bombas lacrimógenas. A pesar de esto, los arrestados superaron los 70, incluida la presidenta del Colegio de Psicólogos, Soledad Larraín.

La idea original, de converger en tres columnas al centro del Parque Forestal, no se pudo realizar, ya que el despliegue de carabineros impidió todo tránsito hacia el lugar. Aun así, una columna de mujeres pudo formarse y se enfrentó a las fuerzas policiales levantando sus manos y sobrepasando la presencia de los carabineros. Fue el comienzo: de ahí en adelante, desordenadamente, se interrumpió el tránsito varias veces en la Alameda y Vicuña Mackenna, barricadas incluidas. Hacia el cierre de esta crónica (el mismo viernes por la noche) la calma al menos en las cercanías del Parque Forestal había retornado.

**Fue el estreno de marzo. Un mes que da el vamos a la movilización y cuya primera acción —la de las mu-**

**— tuvo una característica a considerar: la participación unitaria de todos los sectores opositores.** Reiniciadas así las actividades, con los universitarios a punto de reintegrarse a clases, con las organizaciones sindicales trabajando por el paro (Rodolfo Seguel inició un importante viaje al norte) y las juventudes políticas desde la Democracia Cristiana a la Izquierda a punto de dar a luz un documento de consenso, la movilización parece iniciada.

En medio de este cuadro, el 'síndrome filipino' está latente, y uno de sus síntomas es el cambio, en la práctica, de la política exterior estadounidense, según la cual la fidelidad con sus aliados está determinada por las circunstancias. El empeño norteamericano por la redemocratización de los países latinoamericanos nace de la constatación de que esos regímenes dictatoriales son, a la larga, "el peor avance c"

En muldas del Secre tos La Abrams, no tiene, to que ti retorno "es clara Chile".

Es mentada Valle, que no d

ciones de Abrams, ya que "evidentemente en algún momento nosotros vamos a llegar a nuestra plena democracia, porque está señalado en la Constitución política y es la voluntad del gobierno también". (El subrayado es de APSI).

Sin embargo, el problema está en ese "algún momento". Porque si el régimen de Pinochet avizora el año 89, Abrams dejó en claro, en una entrevista al diario *La Razón* de Buenos Aires, el 24 de febrero, que la administración Reagan estima que debe ser antes. En esa entrevista, el funcionario estadounidense afirmó que en Chile crece el sentimiento de que se debe volver a la democracia ("incluso entre los militares", dijo), y que "el único tema de discusión es cuándo: 1987, 1988... es cuestión de tiempo (...) Yo creo que los chilenos se han dado cuenta de que ha llegado la hora".

